

EL DERECHO

DIARIO REPUBLICANO Y DE INTERESES GENERALES

AÑO III

San José, martes 14 de junio de 1904

NÚMERO 774

PLATERIA

DE

RAFAEL PARIS ESPINAR



Compro toda clase de monedas de oro y plata retiradas de circulación. Oro y plata en barras y alhajas usadas.

Brillantes, rubies, esmelaldas, perlas.

Puntualidad estricta y satisfacción completa en todos los trabajos que se encarguen á mi taller.

EL

ACORAZADO

—DE—

BERTHEAU & Co.



Esta gran fábrica de calzado, que tiene á la venta lo mejor de lo mejor en clase de manufactura, en sus grandes almacenes, ofrece al público el calzado más barato que hay en el país, desde C. 2 hasta C. 12 el par Zapatos cosidos Visitad tan bien atendido almacén



JOSE BRETON, HABANA, CUBA.

UN NIÑO ROLLIZO

es siempre interesante y admirado, así como uno raquítico inspira lástima y conmiseración.

La buena nutrición es el fundamento de la robustez y bienestar de los niños, y los que son delgados y raquíticos, ó es porque el estado débil de su estómago no les permite digerir la grasa que contienen los alimentos ordinarios, ó es porque estos no se les suministran en cantidad suficiente. En ambos casos el mal es grave y debe remediarse administrando

LA EMULSION DE SCOTT

LEGITIMA

que se compone de la grasa más nutritiva que la ciencia conoce, aceite de hígado de bacalao reducido á glóbulos tan infinitamente pequeños, que los niños, por muy debilitados que estén sus funciones digestivas, digieren y asimilan con asombrosa facilidad.

Esta emulsión va directamente á la sangre, enriqueciéndola y purificándola, nutre y desarrolla los tejidos vivientes y aporta á la vez el fósforo y las sales calizas que tan necesarias son para la nutrición y formación de los huesos y los nervios. Es de sabor tan agradable que los niños la toman como una verdadera golosina, y es considerada y recomendada por todos los médicos del mundo como el mejor auxiliar de los organismos en desarrollo y el más poderoso de los reconstituyentes.



Precaución Necesaria.— La Emulsión de Scott Legítima es la única Emulsión que no se separa ni se enrancia, ni cambia su color blanco y la única que se conserva siempre inalterable. La Emulsión de Scott Legítima no quema la boca, ni fermenta en el estómago, ni causa diarreas á los niños, y es la única que todos los médicos recetan.

Ninguna es legítima sin la marca del "Hombre con el pescado á cuestas"

SCOTT & BOWNE, Químicos, NUEVA YORK.

Tienda de novedades de Manuel Romero
Ha recibido paraguas, capas y ponchos de hule, zapatos caucho, ropa de lana y varios otros artículos para invierno.
Ya llegaron los famosos frenos liberianos.

SE VENDEN

Un torno para madera, una ventana de cedro de pesas, una puertita aparente para jardín y un filtro de piedra. En esta oficina se dará razón.

LÍNEA DE VAPORES A INGLATERRA

Servicio directo entre Puerto Limón, Manchester y Bristol

EN 17 DIAS

Para Manchester habrá vapor cada quince días
„ Bristol otro „ „ „

Estos vapores tienen bastante comodidad para pasajeros, especialmente los que van á Manchester

Precios de pasaje : en 1ª á Manchester £ 20. 0/0
„ 2ª á Bristol „ 15. 0/0

Para más pormenores, dirigirse á las oficinas de esta Compañía.

United Fruit Co. — Costa Rica Division

JOHN M. KEITH, ADMOR.

La Republicana

Zapatería de Elías Calderón G.

250 varas al Norte del Mercado, Calle del Paso de la Vaca.

Esta acreditada zapatería cuenta siempre con un variado y completo surtido de calzado, que vende por docenas y al menudeo, á precios de situación. Calzado á la medida, á gusto del cliente, á precios convencionales. Puntualidad en la entrega y esmero en el trabajo.

Venta diaria de calzado y materiales en el Mercado.

Además de contar con un magnífico calzado: desde el más humilde hasta el más aristocrático, ofrece vender al menudeo, Hiladilla, Clavo, Tachuela, Cera, Pega, Ganchos, Ojetes, Cordones, etc., etc.

¡GRAN OPORTUNIDAD!

El que quiera aprovechar comprando ZUELA, barata y de superior calidad, ocurra á esta Zapatería y la encontrará á razón de C. 45-00 quintal, tanto por mayor como al menudeo.

Ocurrid! Ocurrid! y saldréis satisfechos!!!

San José, Febrero de 1904.

A QUE IR A OTRA?

SASTRERIA MODERNA

Con un buen surtido de casimires ingleses y franceses, y lo que es mejor, el gusto para vestir al parroquiano más exigente y á precios sumamente bajos, conforme á la situación, cuenta la SOCIEDAD últimamente formada de don Juan Vicente Monestel y don Daniel Herrera.

ELEGANCIA,

PRONTITUD

Y BARATURA.

Calle 18, Sur, 56 varas del Mercado.

LA BARRANCA

Fábrica de jabones

de TEODORO ROIZ

Jabón negro, barcino, amarillo y blanco de Marsel

Se vende en todas partes

AVISO

A los zapateros de Cartago y S. José

Desde esta fecha en adelante, vendo zuela de zapatería C. 4-00 quintal ó por libras con las condiciones siguientes: en Cartago de 3 zuelas para arriba y en San José de 6. Para pedidos, dirigirse á José María Hernández Roldán.—Car. ago.

JOSÉ MARÍA HERNANDEZ

Cartago, 27 de mayo de 1904.

✠ No acepta el reto la Cervecería Costarricense ✠

No es el público el Juez Supremo, la Facultad de Medicina es quien puede decir si hay tal procedimiento natural para esterilizar los refrescos. Nosotros de nuevo repetimos, solo existe un medio, y es el verdadero cocimiento de ellos después de embotellados. Quien diga lo contrario no dice verdad.

CERVECERIA DE RICHMOND.

Editor responsable

Arturo Zúñiga A.

Administrador

Víctor Polinares

Precio de suscripción

Pago adelantado

Por un mes C/ 1-00
Números sueltos..... „ 0,05
„ atrasados..... „ 0,10

Toda correspondencia debe dirigirse a la "Administración de EL DERECHO"

OFICINA É IMPRENTA:—Avenida 7ª n.º 126, Oeste, apartado: n.º 86.

Colaboración

Correspondencia de Pascual

Barcelona, 4 de Mayo de 1904.

Señor Editor de "EL DERECHO" San José.

Estimado amigo:

Huyendo del Guadarrama, engendrador, como Ud. bien sabe de aquel frío sutil "que corta la vida y no apaga un candil" refugiéme en los risueños cortijos de Andalucía, donde, después de almacenar calor para más de un mes, torcí rumbo á Barcelona, dando al fin con mis cansados huesos en la condal ciudad. Lo cual quiere decir que he cortado diametral y transversalmente á España, pasando por la coronada villa como aquellos famosos gabinetes relámpago por el Poder, deteniéndome un poco para admirar los restos de la civilización árabe en Córdoba, alojándome en Málaga la bella y haciendo una corta visita de cumplimiento á Valencia. Mi intempestiva visita á Madrid hizo que esta buana moza, por medio de de su celoso marido el Guadarrama, me despidiera, sin atender á mis razones, con una granizada, tal como á Pablos, de quien Quevedo cuenta saladísimas cosas, despidieron manos las y rufianes, en el no menos célebre mercado, con otra granizada que, si mal no recuerdo, fué de silbidos y hortalizas.

¿Qué he de contarle de aquellas noches de tren, que no pocas fueron para desdicha mía, con un frío que hasta los huesos calaba, encajonado en uno de los estrechos compartimientos de los ferrocarriles españoles, envuelto en una manta zamorana, sin otra compañía que la de una luz, melancólica como aquella del primer canto del "Diablo Mundo," y la de un tomo de Eça de Queiros, sobre cuyas páginas danzaba mi vista á las nerviosas sacudidas del tren?

Nada de extraordinario encierra un viaje de tal naturaleza, llevado á efecto en medio del invierno, entre campos desnudos de vegetación y montañas envueltas en una caperuzita de nieve, y superfluo es hablar de la impresión que me produjo ver, al pasar por la Mancha, una legión de ovejas al pie de los famosos molinos.

En fin, heme aquí en Barcelona descansando de tales correrías, y ansioso de saber que á las faldas del Irazú sucede y que á orillas del undoso Torres, que bien puede hacer donación de parte de sus aguas al

poetizado Manzabares, á quien es fama Edmundo de Amicis mandó á darle la mitad de un vaso de agua por si tenía sed.

Prepárome, pues, para entrar en Madrid, ahora que la dama, gentil y apuesta, con su traje de verano, abre sus brazos al forastero, y el Guadarrama depona el ceño airado y da de beber ríos de abundosa leche, ó licuada nieve al tierno Manzabares.

Vivo á las faldas de Montjuich, á quien Galdós califica, por boca de don Fernando Calpena, de eterno vigilante que, de cuando en cuando, sacude su cabellera de cañones, y recordando que es Júpiter, sacude cada paliza á la bella Juno, ó Barcelona, que tiembla Diana y las estrellas, medrosicas, se esconden en el fondo de los cielos; porque Moltjuich es celoso ¡vaya si lo es! De tant que l' estimo l' punyego.

El Viernes Santo, ansioso de conocer á este extraordinario galán, nuevo Oteló, como lo llama don Benito, subí á la cumbre donde está emplazado. Fiero y nada tranquilizador es su aspecto. Pasé el puente levadizo y por una galería, llena de cachivaches de guerra, llegué á un patio, so pretexto de visitar el monumento.

El celoso marido, con la cintura rodeada de cañones, ni más ni menos que como un viejo palicaro de esos que nos pinta Edmundo About en su *Rey de las Montañas*, oculta muy bien el secreto de sus celos; pero para mí tengo que más de un Yago desliza pérdidas palabras en el oído del formidable guerrero.

Ello es que á la niña (Barcelona) la pintan, allá en Madrid, desmelena da como una placera, con su histórico murciélagos en la frente y un tarro de petróleo á la cintura.

Reuelta se encuentra España con el Ministerio Maura, tanto ó más que nosotros con el Jiménez. Y es que aquí, si los hombres pasan, las costumbres quedan, y desde la época del de Luchana y Mendizábal España ha adquirido la pésima de cambiar de Ministros con la misma frecuencia con que, algunos personajes de mi tierra de cuyos nombres no quiero acordarme, varían de actitud y de criterio. Pero, á la verdad, el nuevo Presidente del Consejo no es hombre que pueda llenar las aspiraciones del noventa por ciento de los españoles. Los republicanos cargan, los carlistas arrecian y la Liga Regionalista Catalana no deja de dispararle cada cuchufleta que Montjuich afra el ceño y levanta el chafarote.

Y no faltan bandos personalistas que promueven escándalos parlamentarios y han hecho á Romero Robledo, el pollo de Antequera, almacenar campavillas para cien años. Tenemos villaverdistas, nocedalistas, salmeronistas, robledistas, datistas, canalejistas, etc., á más de los partidos republicano, socialista, liberal, clerical y anarquista. La política, quien siempre ha perdido á España, es aquí enfermedad endémica. De "Enfermedad Nacional" la apellida "El Diluvio," y agrega: "Aquí lo único que domina es el personalismo, y cada cual espera pegarse, como un caracol, á la roca saliente de un Canalejas ó de un Villaverde".

El carlismo á un respira por las narices de Nocedal, y tanto es así que éste, en la Cámara, se ardevió á decir: "Estas cosas no pasarían [los sucesos de Alcalá] si gobernara la monarquía legítima"

—¿Qué llama S. S. monarquía legítima?—interrogó Robledo.

—La que no ha usurpado la corona,—contestó Nocedal.

Y ahora que he nombrado los sucesos de Alcalá del Valle, creo conveniente decirle que éstos revistieron todo el carácter de un atropello contra los diputados republicanos y el numeroso pueblo allí reunido. La caballería cayó contra la compacta multitud que huyó en todas direcciones. "¡Esto no sucede sino en tierra de salvajes!" exclamaban algunos.— ¡"Calla!—pensé yo,—como que en todas partes se cuecen habas!" Y mi pensamiento voló á la plaza de toros de San José, y las bochornosas escenas del día 3 se reprodujeron en mi mente. Ví á la policía acometer, machete en mano, á la multitud allí reunida, á las señoritas desmayadas, á los hombres pálidos y fieros..... y recordé, ¡vaya si recordé! que también allá un extranjero había exclamado: ¡"Esto no sucede en ningún país civilizado!"

El diputado republicano señor Blasco Ibáñez, fué agredido por varios militares. De ahí el duelo del cual ya Ud. tendrá noticia, de Ibáñez con el teniente Alasteuy en la finca del señor Sabater. Ibáñez salvó milagrosamente la vida, merced á que la bala de su contrario chocó contra la hebilla del cinturón. Felicitáronle los centros republicanos y la Junta de Madrid le honró con un banquete.

No hará mucho hubo un serio desorden en Bilbao, en la procesión del Viernes Santo. Un fraile le quitó violentamente la gorra á un chico al pasar el Cristo, y se desmandó hasta abofetearlo. Armóse la de San Quintín, alborotóse el pueblo, llovieron piedras, y á poco cruzáronse las balas hiriendo á varios. En Palma [Baleares] republicanos y militares se cambiaron algunos tiros en sangriento motín.

Tal era la situación política cuando, descansando de mis fatigas, me detuve en Barcelona, desde donde envía un afectuoso saludo á sus correligionarios y amigos, quedando á las órdenes del señor Editor,

PASCUAL.

Congreso

Sesión del 13

Es precidida la sesión por don Pedro Pérez Zeledón, porque tenía que hacer uso de la palabra el Presidente don Mauro Fernández.

—Se da lectura á un memorial de don Alexander Pirie, representante del Ferrocarril de Costa Rica, en el que desecha varias acusaciones formuladas por el Ministro de Gobernación y Fomento señor Astúa, contra la empresa.

—El señor Ministro Astúa Aguilar, que pide la palabra, hace, en el exordio de su oración, altos elogios del señor Fernández (don Mauro), á cuyo discurso del sábado va á contestar.

—El señor Fernández contesta en largo discurso á la larga argumentación del señor Ministro Astúa Aguilar.

—El señor Ministro Pacheco entra á la Cámara y habla, vindicándose de cargos que le hace en su discurso el señor Fernández.

La Presidencia dió por terminada la sesión á las 5 y 15 p. m.

CABLES

La guerra ruso-japonesa

Londres, 10.—Avisa un despacho de Fusan que juzgando por las apariencias, los rusos están tomando la ofensiva, ya llegaron á Sui Hai Ling, avanzando por el ferrocarril que de Siamatze conduce á Liao Yang, ocultando sus movimientos detrás de descubiertas de cosacos. Los caminos y pasos están bien defendidos.

San Petersburgo, 10.—Bajo fecha 8, Kuropatkin avisa que una brigada japonesa atacó un destacamento de rusos que ocupaba Saitzmitze. Los rusos se retiraron debido á la superioridad de las fuerzas enemigas. Nuestras bajas ascienden á 102 incluyendo á 2 oficiales.

Tokio, 10.—Avisa el almirante Togo que la noche del 7 de éste, despachó 8 pequeños torpederos á practicar un reconocimiento á la rada de Puerto Arturo. Las pequeñas naves pasaron muy adentro de los Morros, exponiéndose al fuego enemigo que mató un marinero y á un clase. Los torpederos regresaron sin sufrir avería alguna. Bajo fecha 6 el almirante Matao Ka informa que desembarcó una fuerza en las islas Sanshan y Taku, situadas en la bahía de Taliwan, con el objeto de practicar un reconocimiento. Encontró que los edificios estaban ligeramente averiados. En los hospitales hubo medicinas etc., etc. Demuestran los informes oficiales que la bahía de Taliwan ha sido completamente librada de minas habiéndose encontrado 62, las cuales fueron reventadas por una fuerza al mando de Kataoki. Como á 1200 varas al O. de la isla de Sans se encuentran dos naves sumergidas. Se cree que una de ellas es el crucero Boyarín. Al S. O. de la misma isla se han encontrado otras naves.

Cuartel General ruso, Liao Yang, 11.—El general Kuropatkin espera refuerzos, tan luego lleguen, avanzará. Susúrrase que una gran batalla se ha verificado en las cercanías de Puerto Arturo. Sin embargo, nada se sabe, excepto de que el ataque de los japoneses no tuvo éxito.

CORRESPONDENCIAS

De Puntarenas

Señor Editor de "El Derecho" San José.

Mi estimado amigo:

Con profunda tristeza fué recibida la noticia de la muerte del malogrado copartidario don Mariano Carazo Peralta. La Directiva en reunión extraordinaria acordó mandar el pésame á la estimable familia del que fué Presidente Honorario de la Directiva de San José.

—En EL DERECHO número 755 salió una correspondencia de este puerto firmada por un "Francote"; la tal correspondencia me la arrima don Juan en "El Pacífico" número 929. Señor Matus, dice usted en la gaceta que el corresponsal de EL DERECHO ni contar sabe, y agrega que las escuelas de esta ciudad comienzan sus clases á las 7 y 30 a. m. y terminan á las 10 y 30 a. m., para volverlas á reanudar á las 12 m., etc. etc.

Eso, señor intelectual, lo hemos observado solamente en la escuela de varones, más no en la de niñas, donde usted funge como Directora.

En cuanto al excesivo personal que hay en estas escuelas como refiere el

tal Francote y que no corresponde á este corresponsal, le manifiesto aunque ajeno á esa correspondencia he sin embargo tomado datos para reputar de una manera palmaria su vulgar gaceta.

Francote dice haber mucho personal, yo, pues, se lo voy á probar manifiestamente.

En la escuela de niñas, sobra nada más que Ud., desde luego que hay dos Directoras.

Además, el sexto grado que en sus malas manos está no tiene ni el número mínimo de alumnos que la ley señala.

El sexto año de la escuela de varones debe suprimirse, pues su asistencia media no pasa de cuatro.

¿Podrá sostenerse este grado con sólo cuatro alumnos? Lo aguardamos señor Matus.

—En mi correspondencia anterior, pedía que se suprimiera el sueldo que paga la Municipalidad á Torres: esto lo pedimos por muchos motivos, pues este señor no sale del Casino, 1º y 2º, porque es un empleo inútil.

—El pueblo de Puntarenas espera con ansias la anulación de las elecciones

—Pasaron las fiestas con todo el orden, sin que hayamos de lamentar ninguna desgracia; solo si se nos ha dicho que él amanza burras de Ch... dió de garrotazos á gente pacífica la noche del martes. Señor Gobernador es bueno que se le quiten las alas á ese borrico pues de otra manera tendrá que llevarse su buen chasco.

—A las bandas se les dió 15 días de vacante; ojalá el señor Salvatierra se mande á traer algunos trozos de ópera, pues ya "Gente alegre" nos tiene muy aburridos por lo vieja que es.

—Doña Emilia v. de Santos ya tomó posesión de su empleo. Ojalá no se vuelvan á velar los muertos debajo de los árboles. A propósito, ojalá el Municipio le recorte el sueldo al Dr.

—Señor Gobernador, por nuestras calles recorren todos los días 2 locos, que aunque no son rabiosos, creemos que mejor estarían en el Hospicio.

—En "El Pacífico" número 932 aparece una gaceta, por uno que no tiene ni voz ni voto. Dice Ud. señor Matus que este Corresponsal es un pedazo de... esto lo dice herido por la verdad, de los hechos; vamos adelante: dígame, este Corresponsal, nunca ha sido procesado por ladrón... bien sabe por lo que quiere decir que es mejor ser nada que no tener una mancha indeleble.—"Como se nace canalla se nace ladrón",—devolviéndole sus flores.

EL CORRESPONSAL.

Remitidos

Zúñiga-Guardia

Actualmente se discute para su aprobación ó improbación ante el Soberano Congreso, el contrato celebrado entre los señores don Tobías Zúñiga Castro, Secretario de Estado en el Despacho de Fomento en aquella época, y don Mariano Guardia Carazo, apoderado generalísimo de la Compañía denominada Northern Railway Company.

El punto principal sobre que descansa la discusión, el fundamento de la Compañía opositora, lo cardinal del asunto, el chis-

ENCUADERNACION

Desde el 10 del presente mes quedará abierto al servicio de su antigua clientela el Taller de la Librería de Antonio Padrón. Precios módicos.

San José, Mayo 5 de 1904.

guete central rojo del debate, es un pretendido privilegio de la Compañía del Ferrocarril de Costa Rica para construir muelles en nuestro comercial puerto del Atlántico.

No parece estar convenida todavía la Compañía domiciliada en Londres, de lo que el Estado, por conducto de sus órganos de gobierno, le ha negado paladinamente; de lo que en no muy lejano día verá resuelto por los Tribunales de la República, de manera desfavorable, acestándole el golpe supremo que causará su fallecimiento; de lo que no tiene titulado incontrovertiblemente: el derecho ó privilegio referido.

Las pretensiones que sobre el particular han aducido las altas personalidades, los distinguidos estadistas que defienden y patrocinan los derechos de la citada Compañía del Ferrocarril de Costa Rica, han sido rechazados por el Supremo Gobierno, por la prensa, y aún por la opinión pública, en mérito á su impertinencia, y á que saca una deducción extravagante de la obligación á que está sujeta por el contrato Soto-Keith,—obligación de la cual pretende derivar una concesión privilegiada.

El Ferrocarril de Costa Rica, así como la Northern Railway Company, no son más que Compañías constructoras de los muelles de hierro y madera respectivamente. El único propietario y verdadero dueño es el Estado, según lo comprueba la letra de los contratos respectivos. Es, pues, éste, el llamado á derimir la contienda. El muelle que ha construido la Northern Railway Company es una obra que fué declarada por el Estado, por el medio del Legislativo, de utilidad pública. El Gobierno dispuso abrirla al servicio, y como no fuera posible esto en virtud del incidente "Cruces" que todo el público conoce, vino legalmente, como complemento de una ley de la República, el contrato Zúñiga-Guardia.

MURULO.

Del "Limón Weeekly News"

Paulino Carvajal, joven empleado del Almacén de Mr. Asch fué herido en la espalda y el estómago el lunes antepasado por algún enemigo oculto. Se dice que el joven iba á entrar al edificio por nno de los costados, cuando le dispararon un tiro en dirección de la cocina; la bala pegó en la espalda. Al volverse, otra bala le entró por el estómago, alojándose en el hígado. No se ha podido dar con la persona que disparó los tiros. Todo el asunto tiene apariencias sospechosas. Que los tiros se dispararon de cerca es un hecho indudable, y es una particularidad que un hombre que vaye á robar le dispare un tiro á otro, cuando aun no ha sido descubierto, y luego dispare un segundo tiro, tan luego como se vuelve.

El estado del joven es grave. Se le extrajo la bala de la espalda pero á la hora que escribimos aun le queda la del hígado. La autoridad sigue la investigación correspondiente.

Se nos informa que el doctor don Mauro Aguilar, Médico de la United Fruit Co en el hospital de Limón ha dimitido su puesto, y ha sido nombrado para sucederle el Dr. Bonnefil.

El vapor "Altai" será sustituido por el "Valencia" en este viaje. El "Sarnia" será por tanto el único vapor de esta línea que tocará en Kingston Jamaica, durante el mes de junio y saldrá el día 20.

CRONICA

Mañana

miércoles á las 7 ½ de la noche, se verificará, definitivamente en el Colegio de Abogados el examen público del estudiante de Derecho don Basilio Muñoz C., previo el título de Licenciado en leyes.

Ayer

como lo habíamos anunciado, el Gremio de mecánicos y herreros celebró su primera reunión en la casa del señor Rafael Hameyer. Se abrió la sesión á las 6 p. m.

A las 8 p. m.

hubo reunión del Gremio de Zapateros en casa de don José M. Frutos, Tesorero, presidida por don Salomón Vargas y haciendo de Secretario don Manuel Hernández.

Turno General

Santa Bárbara desea ver ya su templo terminado y con esta esperanza la Junta Edificadora ha ordenado, con la respectiva licencia, un nuevo turno que se verificará el 19 de los corrientes.

Conocida como nos es su piedad, nos permitimos invitar á Ud., que recordando aquellas palabras que dicen: "ni un vaso de agua dado en mi nombre quedará sin recompensa", nos ayudará tanto con su asistencia personal, como con la limosna que á bien tenga enviar, en caso de imposibilidad.

Su presencia comprometerá la gratitud de quienes como comisionados por la Junta, se suscriben sus S. S.

Por el centro: Juan García, Benjamín Bonilla.—Por San Pedro: Servilio Alfaro, José Alfaro P.—Por San Juan: Cayetano Ramírez, Abel Salazar.—Por Jesús: Juan de los Angeles Herrera, Juan Megía.—Por Santo Domingo: José Acosta, Tobías Núñez.—Por Zetillal: Ramón Sandí.

Santa Bárbara, junio de 1904.

Los señores

Gallo & Deagostini, ante el Notario Público don Alberto Monge Reyes, de Limón, han conferido poder general al señor José Andújar.

Se dice

que á fines de esta semana partirá de esta República el prestigiado transformista Ricart. Por nuestra parte lo sentimos mucho porque Ricart es un artista que vale la pena de verse representar, sobre todo en lo concerniente á transformismo. Le deseamos buen viaje.

Corte Suprema de Justicia

Sesión del 13

A la 1 p. m. bajo la presidencia del Magistrado Alvarado, y asistencia de los Magistrados Castro Ureña, Herrera, Zambrana, Robles, Brenes, Serrano, Jiménez y Dávila, celebró sesión la Corte Suprema de Justicia. Se leyó

el acta de la sesión anterior y se aprobó.

—Se aceptó la renuncia del escribiente del Juzgado Civil de Cartago don José Escalante y se nombró en reposición de éste á Juan J. Ramírez.

—Se concedió licencia al escribiente de la Alcaldía de Nicoya don J. Emiliano Cubillo y se nombró vacante la ausencia de éste á don Carlos Johnson.

—Se autorizó para el ejercicio de las funciones de Notario, al Alcalde de Escazú, don Roberto Pulpo.

Así mismo se autorizó el ejercicio del Notario al señor don Manuel Francisco Jiménez Ortiz.

—En la solicitud de gracia que hace el reo David Jiménez Mena, para que se le conmute la pena, en la cárcel de San José, se resolvió que no ha lugar.

—Se declaró sin lugar la petición que á moción de Beltrán Murillo se hace en contra la conducta del Alcalde de Atenas.

A las 2 y media se levantó la sesión.

Defunciones

Día 14.—Francisco Guzmán Guzmán de Ramírez, ochenta y un años, hijo de Juan Francisco Guzmán y María de Jesús Guzmán, Distrito de Catedral; José Bolaños Leitón, cuarenta años, hijo de Simón Bolaños y Sara Leitón, vecino de Heredia, murió en el Lazareto; Rafaela Ramona González, de cinco meses, veinticuatro días, hija de Rosa González, Santa Bárbara de Pavas.

Cárcel

Día 13. Entradas:—Eafael Chavarría, estafa á Ramón Guilarte, á la orden del Juez 1º del Crimen; José Ramón Parra Mena, venta de aguadiete clandestino, á la orden del Juez de lo Contenciosa.

Hoteles

Imperial

Día trece. Entraron:—Uaibe, N. D. Wampier; M. G. Pathor, procedente de Zent.

Internacional: Entró Angel A. Redondo, procedente de Atenas.

Caminos y Caminos

Hace algun tiempo vimos á importantes vecinos del Rincón de Cubillos arreglar personalmente la calle que conduce hasta la hacienda de don Napoleón Millet: Don Gregorio Vargas, hijos y yerno, don Tomás Badilla, sus hijos y peones en persona, hacían el cordón, de piedras de la antigua casa del Obispo; ellos tomaban la barra y el mazo para quebrar la piedra de lastre, la pala para rellenar, en fin, dejaron aquella vía como para paseo en coche.

Hoy debido al descuido se ha puesto intransitable. ¿Será este el medio de cumplir la mente de la ley, las intenciones del Municipio, los deseos de los vecinos contribuyentes? Respóndanos alguno.—KURTZE.

Excusados

Los individuos que diariamente trabajan en el Matadero de esta ciudad, se quejan de que los excusados de ese edificio se mantienen trancados diariamente, quedando por este motivo inhábiles para el servicio de los operarios, para lo que fueron construidos. Llamamos la atención á quien corresponda, á fin de que se deje libertad á los carniceros que al Matadero concurren, para que hagan uso de los excusados en referencia.

SE TRASLADO

La antigua y acreditada casa de comercio de los señores **Leiva & Mora** (SUCESORES DE LOS ALFARO) al local del frente, que ocupaba el Almacén de Muebles de don Juan Rafael Mata

Nueva Relojería

—DE—

BEER Y MULLER



Habiendo comprado las existencias de la "Nueva Relojería de Roberto Beer," ponemos en conocimiento del público que estamos dispuestos á vender nuestras mercaderías á precios verdaderamente sin competencia. Tenemos un variado surtido de toda clase de alhajas, como anillos de brillantes de último estilo y de fantasía; colgantes, prendedores, relojes de oro para señoras y caballeros y un mar de objetos de fantasía para regalos. Todo á precios de ocasión. Tenemos un surtido completo de anteojos de oro y n'kol, baratísimos. Además están por llegar nuestros primeros pedidos de alhajas, de lo más moderno y de gusto exquisito. Serán complacidos los gustos más caprichosos, comprometiéndonos á pedir á casas europeas, toda clase de encargos. Las composiciones de relojes están á cargo del socio Müller

Relojero graduado

en el Colegio de Glushütte, Alemania, y esta es mejor seguridad para nuestros favorecedores.

CHARMANTISSIMOS MOIS VERVANTOIS

BEER Y MULLER

"LA ESTRELLA"

GRAN LAVANDERIA DE ROPA A VAPOR

DIRECCION.—Barrio de la Soledad, esquina formada por la Calle 25 Sur y la Avenida Este.

Desde esta fecha y con grandes reformas y á cargo de personas del arga experiencia, vuelve este establecimiento á la vida activa.

➡ Pídase la tarifa de precios ➡

Las personas que deseen que se mande por sus ropas, sírvanse avisar al DIRECTOR del establecimiento SAN JOSE, 10 de Enero de 1904.

LINEA DE VAPORES

—DE LA—

UNITED FRUIT Co.

Movimiento durante la semana

que termina el día 19 de Junio de 1904

Vapor ADMIRAL FARRAGUT,	para Boston.....	Martes
— HARALD	„ Mobile.....	Miércoles
— MANISTEE	„ Manchester.....	Viernes
— BEVERLY	„ New Orleans.....	Viernes
— ALPS	„ New Orleans.....	Sábado
— BRADOFRD (Bradford)	„ New Orleans.....	Sábado
— WATSON	„ Mobile.....	Domingo

FABRICA DE VELAS

"LA JOSEFINA"

Con el objeto de favorecer á los consumidores de velas de CALIDAD SUPERIOR que se fabrican iguales á las importadas de la afamada marca Price, de Londres, se ha dispuesto bajar el precio á C7.75 por cajas de 25 libras netas á granel, y á C7.80 en paquete.

Los clases corrientes continuar al mismo precio de C7.00 por todo tamaño.

Relojería Joyería y Platería

de Vicente Palavicini

Vende á bajos precios Brillantes, Perlas finas, Rubíes, Safiros y Esmeraldas, Relojes despertadores y un completo surtido de anillos de oro de formas modernas.

➡ Precios sin competencia

BUEN PAN

Se elabora en la Panadería LA JOSEFINA lo que le demostrará con el mismo artículo. Para que el público se convenga, que la propaganda que hacen algunos periódicos contra las panaderías es enteramente injusta, compre el pan de LA JOSEFINA y quedará satisfecho de su calidad y en barutura todo lo que es posible en esta época.

San José, 27 de Enero de 1904.

RICARDO KRIEBEL
DENTISTA ALEMÁN

Despacha en la casa frente á la de don Federico Tinoco.

CERVECERIA TRAUBE
CERVEZA NEGRA LAGER BEER
MARCA ESTRELLA
BEST STOUT POTERR

SE VENDE

la propiedad situada en la esquina Sureste de la Estación del Ferrocarril al Pacífico, constante de cuatro casas de habitación y un terreno contiguo á éstas y en la línea del Ferrocarril. Para pormenores entenderse con don José M. Frutos en su casa, en la Calle 19 Sur.

Arriendo de casas

Del 1.º del entrante en adelante me hago cargo del cobro de los alquileres de casas ó solares por tanto por ciento de su producto ó por suma fija, también busco inquilinos y administro en todo sentido las propiedades.

Daré buenas referencias. Mi habitación está al costado Oeste de la Iglesia de los Protestantes, 10 varas al Oeste del Seminario.

San José, Abril 27 de 1904.

F. MONTERO A.

AVISO

Por no tener suficiente espacio y comodidades para atender en debida forma á mi numerosa clientela, he dispuesto trasladarme á la casa que fue de don Telésforo Alfaro Calle del Tranvía, donde pongo á disposición del público mis servicios profesionales. Cuento con los más modernos adelantos en mi profesión.

TODAS LAS OPERACIONES SIN DOLOR

Especialidades en trabajos de oro, coronas y puentes de oro.
Dentaduras lo más durables y artísticas

Empleo el último método aprobado en los Estados Unidos por EXTRAER COMPLETAMENTE SIN DOLOR

Para la gente que habita en el campo Aviso que tengo mi oficina abierta los domingos y días de fiestas.

DR. E. FRIIS, CIRUJANO DENTISTA

Horas de oficina de 7 á 11 a. m. y de 12 á 5 p. m.

Tienda "La Estrella"

CONTIGUA AL ALFARO DE

Nicolás Alvarado

Surtido de mercaderías renovadas constantemente y á precios muy módicos, acercáos y os convenceréis.

NO COMPRE USTED ABARROTES NI GÉNEROS SIN VISITAR ANTES

EL ESTABLECIMIENTO

LA ALHAMBRA

—DE—

E. PAGES & C.

EL ALMACEN DE MODA HOY

La Constancia

Gran fábrica de siropes, rompopo, gotas amargas, vinagre y el gran SIROPE DE OURAZO, preparado expresamente para la cofección de Cocktails. Probad este exquisito sirope mezclado con cualquier licor, y os convenceréis que ni el Nétar de los Dioses es tan Rico y agradable. Se atiende pedidos de todas partes, se garantiza la calidad y se hacen grandes descuentos según la cantidad que tomen.

Vendo libros de todas clases por la tercera parte de su valor, principalmente de leyes, tengo buenas colecciones.—CALLE 18 Sur, número 37.

Rafael Rojas Alfaro.

TIPOGRAFIA DE "EL DERECHO"



LOS MÉRITOS que posee esta perfecta industria nacional, por sus muchas virtudes medicinales é higiénicas, son ya indiscutibles en Costa Rica, especialmente entre las innumerables personas que la usan con preferencia á todas las "Aguas de Florida" y que siguen religiosamente, y en todos los casos la prescripcción que indica el prospecto que á cada botella acompaña, el cual aconsejamos lea el público, con detenimiento, antes de hacer uso de nuestra excelente "Agua de Florida". Si la legitimidad de un producto consiste, como debe consistir, en los mejores resultados que dé, nosotros comprometemos 100 colones contra 25 en favor de nuestra

Agua de Florida

contra todas

Dos veces ha sido analizada en el extranjero con gran éxito, y otra vez en San José por orden del señor Ministro; cuyo análisis se halla en el Palacio Nacional, Secretaría de Hacienda.

En todas las pulperías, y en los almacenes que á continuación indicamos, véndese el "Agua Florida Extra fina de Tásies": La Macosta, Al Siglo Nuevo, La Bastida, T. Assmann y C^a, E. Pages y C^a y la Gran Via. Cartago: Herrero y Hnos, Oscar Salazar Alajuela: A. Marques.

Precios

	Botella	Docena
Tamaño grande	¢1.25....	¢11.75
" cuarta	¢0.40....	¢3.57
" chiquito	¢0.25....	¢2.25

FÁBRICA: Calle 22 Sur, 200 varas del Colegio de Señoritas.

ORDENES: por el apartado número 153, San José,

J. TÁSIES D

Verdades Importantes.

Lo que nos instruye no es lo que leemos sino lo que recordamos. Lo que nos nutre y fortalece no es lo que comemos sino lo que digerimos. Las enfermedades del estómago *no se curan con hambre*. Las enfermedades del estómago *no se curan con purgantes*.

Las enfermedades del estómago no se curan con tónicos — sean éstos en forma de píldoras, polvos ó líquidos.

Cuando el estómago está débil y enfermo debe dársele todo el descanso posible tomando algo que haga lo que hace el estómago cuando está sano.

Un dispéptico es un hombre con un estómago débil, cansado, exhausto. Para que el estómago recobre la facultad de digerir bien debe tomarse una medicina que haga sus veces y que se elabore precisamente para el estómago y para nada más. Esa medicina se llama:

Pastillas del Dr. Richards.

¿Qué es lo que llamamos dispepsia?

El paciente se siente cansado, somnoliento y con mal gusto en la boca, especialmente en la mañana. En los dientes se acumula una especie de baba pegajosa. Se pierde el apetito y el buen humor. Hay como un peso ó llenura en el estómago y otras veces sensación de vaciedad que desaparece aunque se tome alimento. Los pies hundidos; los pies y manos fríos.

El dispéptico está siempre cansado sin que el sueño le alivie, y con el tiempo se pone nervioso, de mal humor taciturno, tímido. Hay una especie de mareo y como que todo da vueltas, especialmente al ponerse de pie de repente. Viene el estreñimiento; se seca la piel y á veces está caliente; el blanco del ojo se pone amarillento; la orina es escasa y colorada, depositando sedimento.

Hay eructos y sube el alimento á la boca ó garganta, unas veces con un sabor agrio y otras dulce; palpita el corazón; se ven manchas y puntitos en el aire y se siente gran postración y debilidad.

ESO SE LLAMA DISPEPSIA, y se cura con las Pastillas del Dr. Richards y no con cúralo-todos.

"Las Pastillas del Dr. Richards convierten el estómago de tirano en sirviente."

DR. RICHARDS DYSPEPSIA TABLET ASSOCIATION, NEW YORK

Núm. 1